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Forma parte del Instituto Geológico y Minero de España (IGME) desde hace 21 años. Jefe de área de infraestructura hidro-
lógeológica, durante todo este tiempo ha seguido la evolución de los niveles y el entorno del Parque Nacional de Las Ta-

blas, por lo que asegura que la situación que ahora vive el parque es «la mejor de los últimos 28 años».

ANA POBES / CIUDAD REAL

Fue de los pocos que creyó en
la vida del Parque Nacional de

Las Tablas, cuando años atrás
muchos le daban por muerto con
el incendio de las turbas. Ahora,
tres años después, cuenta con or-
gullo la recuperación tan «espec-
tacular» que ha experimentado el
parque desde el punto hidrológi-
co, pero también desde el punto
de vista de flora y fauna.

¿Qué está ocurriendo estos
días en Las Tablas que todo el
mundo tiene los ojos puestos en
ellas?

Debido a la recuperación del
acuífero han empezado a surgir
pequeños nuevos ojos. Les deno-
mino así porque no están sur-
giendo en los puntos en los que
surgían antiguamente, hace 30
años.Y estos nuevos ojos han da-
do lugar a que se produzca unas
correntías superficiales por el río
Guadiana que están aportando
agua subterránea a Las Tablas por
primera vez en 28 años.

¿Esta situación es similar a la
que ya se vivió en diciembre de
2011, cuando se produjeron
unas urgencias de agua en el mo-
lino hidráulico de Zuacorta?

En esa zona se cortó el nivel
freático y surgió unos encharca-
mientos de agua subterránea.
Ahora es similar. En esa zona pró-
xima al entorno del cauce del río
Guadiana, muy probablemente,
se ha producido un corte de la to-
pografía con el nivel freático po-
siblemente debido a pequeñas
subsidencias del terreno que han

hecho que baje un poquito la to-
pografía, por lo que el mecanis-
mo es el mismo. Y digo muy pro-
bablemente porque no se ha es-
tudiado en detalle y habría que
tomar medidas de nivelación, pe-
ro como hipótesis más posible y
con un 90 por ciento de que sea
la real. Ahora han surgido en ese
lugar y están dado lugar a que se
produzca una escorrentía super-
ficial, producida por las aguas
subterráneas para que vayan lle-
gando a Las Tablas, que de hecho
ya están llegando en este mo-
mento.

¿Durarán mucho estos nue-
vos ‘ojos’?

Básicamente dependerá de
dos factores. Uno, de cómo venga
la precipitación de este año 2012-
2013, es decir, del año hidrológi-
co, y otro, del agua que se extrai-
ga, ya que se extraerá menos de-
pendiendo también de cuánto y
cuándo llueva. Por lo tanto es un
equilibrio muy delicado. Ni mu-
cho menos el acuífero está recu-
perado totalmente, pues aún tie-
ne un vaciado de alrededor de
unos 800 hectómetros, lo que ha-
ce que no funcione de manera
natural. Se puede decir que lo que
estamos viendo es una especie de
ensayo de lo que podría ser el fun-
cionamiento en régimen natural.

¿Y cómo está siendo este año
hidrológico?

De momento está siendo óp-
timo porque está lloviendo bas-
tante y en el momento adecuado.
Hay una cosa importante y es que
no solo llueva o que el año hidro-
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lógico sea lluvioso, sino que lo ha-
ga también en los periodos en los
que se produzca más recarga por
infiltración de agua de lluvia.Y ese
periodo es el final del otoño y el
invierno, por lo que el hecho de
que esté lloviendo ahora es per-
fecto.

Entonces, ¿habrá que estar
pendientes del cielo?

Claro. La tres fuentes de agua
que tiene el Acuífero 23 es la infil-
tración de lluvia y de los cauces de
agua superficial y del aporte de
agua subterránea de Campo de
Montiel. Pero la principal yque
además condiciona a las otras dos
es la lluvia.

¿Se puede decir entonces que
el Acuífero 23 recobra vida?

Podría decir que recobra o
vuelve a tener un hábito de vida
porque no estaría en plenitud. Di-
gamos que si es un enfermo aho-
ra no puede correr pero sí que

puede permanecer sentado vien-
do la televisión. Se puede decir
que ha tenido un resurgir, ya que
por ejemplo recobra capacidad
para respirar por sí mismo, aun-
que aún no ha recuperado las
fuerzas como para moverse de
manera autónoma o hacer depor-
te.

Una noticia muy esperanza-
dora después de la situación que
vivió el Parque Nacional con el
incendio de las turbas, ¿no?

Sin duda. Yo llevo más de 20
años siguiendo la evolución de ni-
veles y del entorno de Las Tablas y
del Alto Guadiana y es la mejor si-
tuación de los últimos 28 años.
Ahora, lo que hay que hacer es
procurar que esto siga adelante y
que no volvamos a tener descen-
sos que nos alejen otra vez de una
situación de recuperación. Es un
momento lleno de esperanza.

¿El agua ha llegado al nivel de-

seado?
Aún no, quedan aproximada-

mente entre seis y siete metros pa-
ra que el agua vuelva a una situa-
ción similar al régimen natural.

¿Y que pasará a partir de aho-
ra?

Se seguirá realizando medidas
de política hidráulica de manera
que se extraiga lo adecuado y que
se cumplan las normas de control
que la administración está po-
niendo. El 80 por ciento de la si-
tuación actual se debe al periodo
húmedo, pero hay un 20 por cien-
to que radica en la concienciación
de los usuarios y a las medidas que
está imponiendo la administra-
ción como son los caudalímetros,
la compra de derechos, el sembrar
cultivos adecuados, etc. Todo eso
es una mejora de la administra-
ción y que ha contribuido a esta
situación como la concienciación
de los usuarios.

recurso que ha llevado consigo
«un incremento del turismo de
manera exponencial». Muestra de
ello es que al año se reciben en es-
te lugar de La Mancha cerca de
200.000 visitantes. Por ello, y co-
mo no podía ser de otra manera,
para Daimiel el parque «es el re-
curso turístico por excelencia» con
«un potencial incalculable».

Se trata de la ‘niña bonita’ de la
localidad. Así, no es de extrañar
que muchos de los esfuerzos del
Ayuntamiento vayan encamina-
dos a potenciar este atractivo tu-
rístico. Con el molino de Molemo-
cho como escenario, el alcalde ex-
plica algunos de los proyectos.
Una de esas principales metas, co-
menta, es la de conseguir que el
turista no acuda solo a visitar Las
Tablas y se acerque también a co-

Viene de la página 24.

Uno de los objetivos del Ayuntamiento de Daimiel es
conseguir que un «alto porcentaje» de los casi
200.000 turistas que llegan a visitar Las Tablas al año
no se olviden de la propia localidad de Daimiel y su co-
marca, ya que cuentan con patrimonio «importante» y
hay que «saber venderlo». Por ello, el objetivo es con-
vertir estos atractivos en «una visita turística envidia-
ble para toda la región». Una labor de todos, no solo
de las administraciones, sino también del sector em-
presarial que está poniendo su granito de arena en

conseguir este objetivo. Muestra de ello es que la Aso-
ciación Turística Tablas de Daimiel, dirigida por los
empresarios, cree en el turismo que genera en el par-
que y ha puesto en marcha diferentes iniciativas con
las que potenciar el sector. Una de ellas, comenta el al-
calde de Daimiel, Leopoldo Sierra, el ‘Fin de Semana
Daimiel, Pueblo de Brujas’, donde se celebró teatro
nocturno en el Parque Nacional con una cena sobre la
cocina mágica de los siglos XVI y XVII, además de ta-
pas tematizadas y visitas guiadas a Las Tablas.

Fomentar el turismo como principal objetivo

nocer los encantos del propio mu-
nicipio o de los pueblos del alrede-
dor. «Hay que ser capaces de que
el visitante haga esos diez kilóme-
tros que separan el parque del pue-
blo. Es el objetivo fundamental que
tiene que tener cualquier equipo
de Gobierno», comenta el edil.

Cualquier época del año es

ideal para visitar este parque de al-
to valor natural por la singularidad
de su flora y su fauna. Pero Daimiel
no es solo turismo natural, es tam-
bién patrimonio, historia, cultura y
gastronomía. «El mejor lugar» para
pasar un «fin de semana inolvida-
ble», realza su alcalde, quien ase-
gura que Daimiel es una ciudad

que ha mejorado «mucho en cali-
dad turística». Y así se refleja en el
sector hostelero y hotelero, que es
capaz de ofrecer al visitante «unos
hoteles y unos restaurantes envi-
diables, donde se puede comer y
cenar de forma espléndida», apun-
ta. Sin olvidar tampoco otro de sus
puntos de referencia para los visi-

tantes como el Museo Comarcal,
el centro de Interpretación del
Agua o el Mercado Municipal de
Abastos, obra del arquitecto dai-
mieleño Miguel Fisac.

Sierra confía en que la prima-
vera vuelva a ser «esplendorosa»
para visitar el Parque Nacional, por
lo que está augura «aún muchas
más visitas». Turistas procedentes
de distintos lugares, que «a buen
seguro» se incrementarán de for-
ma «asombrosa» en los próximos
meses, pero seguramente a prin-
cipios del mes de diciembre con el
puente de la Constitución y de la
Inmaculada. Fechas, comenta,
que servirán para dar un nuevo
impulso al turismo. Sin duda, una
de las muchas oportunidades pa-
ra poder visitar los encantos natu-
rales que esconde en cada rincón
este Parque Nacional, donde no
solo le sorprenderá la llegada del
Guadiana.


